

デーリー東北  
2019年(令和元年)12月17日(火曜日)(3)



## ⑥ 片山裕美助教

私たちの身の回りには化学物質があふれている。衣服や洗剤、ペットボトル、筆記用具など、さまざまな種類の化合物を利用しながら私たちの生活が成り立っている。

では、すべての化学物質は便利なだけなのだろうか？ 例えば、食事の後は洗剤を使つて食器を洗う。洗剤は容器をきれいにするが、使いすぎれば川や海を汚染する。つまり化学物質は大気や水、土壤を汚染し、そこに対する魚や動物、ヒトの健康に悪影響を与える面もある。

中でも分解しにくく（難分

# 汚染物質の分解法模索



## POPs分解試験の様子

## 汚染物質の分解に触媒としての 使用を模索する鉄鋼スラグ

国際的にもPOP sの排出が  
廃絶と低減などを図る国際条約  
(ストックホルム条約)が採択され、  
2016年3月の時点で179カ国が締約国にな  
っている。

## 入手容易な鉄鋼スラグ活用

解性)、生物濃縮を引き起こし(高蓄積性)、地球規模に広がりやすい(長距離移動性)性質をもつ汚染物質を「残留性有機汚染物質(POP-S)」といふ。POP-Sは生物濃縮の性質を持つため、環境中に存在する量が少なても、生物連鎖によつてヒトなどの体内に高濃度で蓄積し、生態系や健康に重大な影響を引き起す。

1960年代、西日本を中心(高蓄積性)、心に食用油による食中毒事件(カネミ油症事件)が発生した。原因是、当時熱媒体として利用していたボリ塩化ビフエニル類(PCBs)という POP-Sに指定されていた物質の混入であった。摄取すると皮膚に色素が沈着したり、頭痛や手足のしびれが起きたりするなど、重大な健康被害を引き起こした(後に、原因はPCBsが熱により変性してダイオキシン類のボリ塩化ジベンゾフランが主因であると判明した)。

この事件をきっかけに、化学生物質による健康被害や環境汚染を防ぐ制度整備が進み始めた。事前審査制度ならびに製造・輸入・使用等の規制を行なう仕組みとして「化学物質の審査及び製造等の規制に関する法律(化審法)」の施行。

一口メモ

鉄鋼スラグ…鉄鋼製造工程において副産物として国内で年間約4千万トン発生する。その大部分はコンクリート用骨材や路盤材などで使用されているが、新たな利用先の開拓が求められている。

ない。また、国内では安心感というところでもない。(いままで処理していないPCBsはたくさん存在し土壤汚染まで発展しているケースもある。

私は、大学院生のときからより温和な条件下でPOPを分解できる方法の開発に従事してきた。これまでは金属カルシウムに貴金属触媒(反応をより進みやすくする材料)を組み合わせて分解を行っていたが、貴金属触媒は高価であるため、より手に入れやすい材料がないか模索している。そこで、昨年より鉄鋼スラグを使った新たな分解法の開発を進めている。

POPsは指定されている化合物をアルゴール中で金属カルシウムと鉄鋼スラグを使って反応させると、鉄鋼スラグ未使用の場合よりも反応がより進みやすくなることが明らかとなった。まだまだ反応効率は不十分であるため、効率向上を目指して試行錯誤を繰り返している。

国内外で深刻化している環境汚染に少しでも役立てられるよう、これからも日々研究に励んでいきたい。

火曜日隠週企画